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№２４４３ 第４６回例会 ２０１６．６．９ 雨 
 

点 鐘：千葉一利 会長 

進 行：白石幸久 SAA 

ソング：それでこそロータリー 

 

会長挨拶 

千葉一利 会長 

 

皆さんこんにちは。関東地方も梅雨に入りました。

この 2～3 日の雨、霧雨でなかなかの風情があって

いいものです。今日を入れてあと 4 回となりました。

徒然草の高名な木登りの話ではないですが「心し

て降ります。」と思っています。ご協力ください。 

さて今日、石井輝之さんが来ております。先週の

理事会で石井さんの入会に関して何の意義もなか

ったので入会を認める決定をしました。ここに報告

をします。今日より入会です、よろしくお願いします。

尚、推薦者は高橋会員です。 

その他、理事会では５０周年に関してありました。

高橋実行委員長から報告があると思います。分区

の新旧会長幹事会は「新」の方に発表してもらいま

すが、神子ガバナー補佐より「ご協力ありがとう。」と

いうお話がありました。尚、富津ＲＣは諸事情により

解散いたしました。 

先週の雑学講座の解説です。（抜粋） 

3.劫の意味 

 きわめて長い時間のことを言う。仏教用語で大理

石を３年に一度布で拭く。そしてその石がすり減

って無くなるまでの時間をいう。 

4.「あこぎ」はひどい行い、あくどいこと。三重県津市

の阿漕ヶ浦海岸（あこぎがうら）は伊勢神宮に備

える魚を獲る場所として禁漁区とされていた。とこ

ろがある漁夫がこの阿漕ヶ浦で密漁を繰り返し捉

えられた。その話から出たもの。 

5.「ハイジャック」は何語？ 

 アメリカ開拓時代、列車を襲う強盗事件が多発。

犯人は列車を止めるのに知り合いのふりをして運

転手に「ハーイ、ジャック」と言ったという。 

6.「おざなり」も「なおざり」もいい加減という意味を

持っている。おざなりは「御座形」と書き適当なこ

とを言ったり行動したりする。なおざりは「等閑」と

書き適当に対応し結局何もやらないこと。 

7.下馬とは江戸城に立っている立て札からきている。

江戸城に入るとき、門に下馬の立て札がありそこ

で馬を降りた。伴っているお供は時間つぶしに

世間話に花を咲かせたのがその由来。 

8.「灯台下暗し」の灯台は、今は海の「灯台」を想像

するが電気の無い時代、家の中のあかりが「灯台」



 

  

でそのことを言った。 

9.日本語の中で類語の多い言葉は？ 

  「死ぬ」という言葉。亡くなる・事切れる・果てる・

永眠する・没する・逝去する・逝く・みまかるなど。 

10.まごの手は「麻姑の手」と書く。麻姑とは中国の

漢の時代にいたといわれる仙女の名前。麻姑は

長く鋭い爪を持った美少女で、その爪で背中を

書いてもらうと夢のように気持ちがよかったという

ことから来た。 

 

石井輝之 新会員入会式 

 

「四つのテスト」額の授与式 

 

新入会員紹介         

 高橋裕之 会員 

会員のみなさま、新入会の石井輝之会員を紹介い

たします。と申しましても先日、例会見学に来ており

ますので殆どの会員は面識があると思います。 

石井会員は、昭和３８年５月１日生まれ、西大和

田在住で職業分類は重機回送をいうことになります。

事業所も西大和田の同所に有り㈱石井商会を起業

した方です。奥様はしのぶさんで、平成１１年１０月

２９日が結婚記念日だそうです。私の弟と同級生な

のですが、小学生の頃、合唱部で歌を、鼓笛隊で

都連ペットをともに練習した記憶があります。なるべ

く早くクラブに馴染んでいただきたいと思います。 

会員の皆様、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

 

 

 

 

入会挨拶 

石井輝之 新会員 

 

皆さんこんにちは。今日から富津中央ロータリー

クラブにお仲間入りさせて頂きます。石井と申しま

す。ある会合でお会いした時に高橋会員にお誘い

を受けてお世話になることになりました。  今まで

ロータリークラブがどのような活動をしているか？あ

まり気にかけたことがなかったのですが、先日たま

たま娘の在学する中学校に富津中央ロータリークラ

ブのメンバーの皆さんが「花いっぱい運動」の活動

で訪れ、その記念写真の中に娘が写っていました。

そのときに「これも何かのご縁だ。」と感じ入会を決

意いたしました。先輩の皆さんに学びながら活動を

していきたいと思いますのでよろしくお願いいたしま

す。 

 

幹事報告 

高橋裕之 幹事 

 

１． 木更津ＲＣ、上総ＲＣ、富津ＲＣ、君津ＲＣ、富

津シティＲＣより会報受領(回覧) 

２． 1 年間休会していた多田会員が、新年度より復

帰します。 

３． ダメゼッタイ運動の寄付礼状が届きました。 



 

  

４． ５０周年記念事業積立金は、新年度も６ヶ月間

継続します。 

 

委員会報告 

次年度ガバナー補佐   小野恒靖 会員 

 

先日、当 いち川さんにおいて新旧の会長幹事会

を行いました。皆さん次年度、よろしくお願いいたし

ます。 

 

卓話 １ 

カスタレート、宦官の誕生。それは去勢術を牧

畜に学んだからか？ 

山下 厚 会員 

 

皆様こんにちは。私にとって２回目の卓話です。

初めて卓話のチャンスを与えていただいた時は私

の前にお話しして下さった高島先生の、戦時下の

お話しでした。九死に一生を得たお話し、幼い身で

たった一人での長旅、幼いころの美空ひばりさんが

出てきたり、疎開先の愛知県幡豆郡吉良町が出て

きたりで、すっかり先生のお話に引き込まれ、次に

自分がする話を忘れそうになったほどでした。 

話は飛びますが、先生のお話を聞いた後で読んだ

後藤正治さんの著作「清冽」という詩人茨木のり子

さんの評伝で、茨木のり子さんがこの幡豆郡吉良町

の医院の家の生まれであることを知った時は驚いた

ものです。昭和の初めのお生まれの方ですから、

高島先生も吉良町のどこかですれ違ったかも知れ

ません。 

さて、ここにいらっしゃる皆様方は、本当にお話

が上手で圧倒されてしまいます。 

私の滑舌が悪いことは自他ともに認めるところで

すので、弁舌さわやかにというわけにはいきません。

そこで皆様方の耳目を集め、あくびをさせないよう

にするには話題の面白さで勝負するしかないと、こ

の場に臨みました。 

ところで、ここには音楽に造詣が深い方もいらっ

しゃいます。みなさん、カストラートとは何かご存知

ですか？ 

キリスト教の教会の聖歌隊は６世紀ごろからあっ

たそうですが、女性が聖歌隊で歌うことは禁止され

ていたため、礼拝による聖歌は全て男性によって歌

われたそうです。イタリアオペラでも近年に至るまで

女性が舞台に上がることは一部の例外を除いてな

かったそうです。そこで楽曲の高度化ということもあ

って声変りのしない男性の声が必要なことから１５５

０年ごろには、声変りがしないよう、少年時代の美し

い高音の声をいつまでも保てるようにと、去勢術が

なされるようになり、カストラートが生まれたそうです。

そして２０世紀初頭まで３５０年あまりに亘ってこの

伝統は続いたそうです。 

ではカステレーションとは何でしょうか？みなさん、

お分かりになりますか？ 

カストラートというイタリア語から類推される通り、

英語のカステレーションは去勢を意味します。 

皆様方ご存知の通り、辞書的な意味で言えば

「去勢とはヒトの男女、動物の雌雄の生殖に必要な

部位を切除し、種として生殖不能な状態とすること」

ですが、多くはオスの精巣、普通の言葉で言えば

睾丸を取ってしまうことを言います。今日は外科の

名医の三枝先生はお休みですが、こと去勢術に関

して言えば、きっと私の方がずっと手がけた件数は

多いのでは、と思っています。ヒトでは前立腺がん

の治療目的など、余程のことが無い限り、去勢術を

施されることはないと思いますが、獣医の分野、殊



 

  

に私が生きて来た産業動物の分野では去勢術は

ルーチンの仕事ですから。ペットの領域では雄、雌

ともに生殖腺を除去することが半ば常識になってい

るようですが、牛や豚では雄のみが去勢されます。 

ブタの場合は生まれて２,３日で農家の方が自分

で去勢をしてしまうので我々獣医師が手を下すこと

はありません。豚は一度に１０数頭生まれますから、

半分がオスだとすると、農家の方がカミソリを使って

あっという間に、去勢してしまうようです。 

これに対してウシでは、殊に高級肉を産する和

牛では殆どは我々獣医師が外科的に去勢術をしま

す。ホルスタインのオスは乳を出せませんから、オ

ス子牛は肥育されてお肉になる運命にあります。そ

のホルスタイン種の肥育牛では、コストを抑えるとい

うこともあって精巣に繋がる血管を皮膚の外側から

挫滅させて去勢する、という方法を取ることもあるの

ですが、このバルザックという機械を使う方法では

時に失敗があります。ですから完璧を期すには観

血的、つまり血を見る外科手術で去勢するのが一

番確実だということで、和牛の去勢は通常私たち獣

医師に任されるのです。 

牛の去勢は通常６カ月齢程で鎮静剤を使ってや

るのですが、慣れてくると手術自体は２つ取っても１

頭３分もあれば終わります。ヒトに去勢術を施す場

合には、牛に比べても分かりやすいし、小さいし、

皮膚も薄いのでほんの１、２分もあれば終わりそうな

気がします。 

近年、我々の産業動物の分野にも女性の進出が

著しく、私の元いた職場では総勢９０数人の獣医師

の内、女性獣医師が２５人いました。このうら若き女

性獣医師たちも極普通の顔をして、流れるような手

さばきで、ウシの去勢をやっていました。そこで、こ

の手術に手慣れた女性獣医師と結婚する男性は、

決して浮気をしてはいけない、と私は警告を発しま

す。そのうち浮気をしたために夫が妻から去勢され

るという事件が起こらないとも限らないと思っている

からです（笑い）。安部定事件とはちょっと意味合い

は違いますが、きっと世間を騒がすことになるでしょ

うから。 

去勢術も時には大変難しい事例に遭遇します。 

それは陰睾、ヒトでいうところの停留睾丸の場合

です。陰睾は精巣が陰嚢、つまり袋の中に降りて来

ないで腹腔内、あるいは鼠蹊部に留まっているもの

ですが、牛では広い腹腔の内どこにあるのか、分か

り辛い事例があるのです。通常の去勢術であれば、

局部の先端部にメスを入れて４～5ｃｍの切開創を

作るだけでいいのですが、陰睾の場合は開腹手術

になります。停留睾丸の多くは、陰嚢内に降りてい

る正常な大きさのものに比較して小さく、脂肪組織

に包まれていると本当にどこにあるか、探し出すの

に骨が折れることがあるのです。脇腹に開けた切開

創から腕を深く入れて探しても、探し出せないこと

があるのです。 

 

結局探し出せなくて、そのまま腹を閉じてしまう事

例では、ある時期、ヒトで言えば春季発動以降、残

った玉が男性ホルモン、つまりテストステロンを分泌

し始めますから体の外観はオス化し、肉質はいい

物にはなりません。農家は大きな大損害を被ること

になるのです。通常、皆様方が口にする牛肉や豚

肉は、メスのものか、あるいはニューハーフのもので

す。テストステロンの影響を受けたオスの肉は硬くて

臭くて好まれないのです。 

先に述べたようにヨーロッパでは早くから動物に

対してもヒトに対しても去勢術が施されていました。

お隣の中国でも去勢された官僚という意味である宦

官が存在したように、古くから去勢術を知っていまし

た。中国の官僚制度では長い間、宦官は不可欠の

存在でした。しかし我が国に去勢術が入って来た

のは明治以降です。何故我が国で去勢術が一般

に普及しなかったのか？ 

それはどうも我が国では牧畜が発達しなかったこ

とと関係が深そうなのです。ウシや馬、ヤギ、ヒツジ



 

  

の群れを世話する経験があれば、繁殖のためには

オスはホンの数頭いれば間に合うことが分かります。

また、オスはメスに比べて気性が荒くて扱いにくい

し、直ぐ喧嘩するしで、去勢術という発想が出てくる

のは自然だろうと思います。しかし、農耕民族であ

る我々のご先祖は西欧文明が怒涛の如く押し寄せ

て来た明治維新になって初めて馬や牛などの去勢

術を受け入れたのです。鎌倉時代、戦国時代以降

の多くの武将も、オス馬、暴れ馬を乗りこなしてこそ

武士の鏡、と思われていたようで、そもそも去勢術

の必要性を感じていなかったようなのです。 

 牧畜という大集団の動物を飼いならすという経

験があったこと、なかったことがそれぞれに音楽に

も、そして政治形態、官僚制度の在り方にまで大き

な影響を及ぼしたというお話しでした。 

 

卓話 2 

富津に伝わる伝統的な遊び「フンチ」 

鈴木 勉 会員 

 
皆さんは、フンチという蜘蛛の事を聞いたことが

ありますか。フンチとは、富津市富津の方言で、ハ

エトリグモの一種「ネコハエトリ」のことです。横浜で

はホンチと呼ばれ、この蜘蛛のオス同士を戦わせる

遊びが、横浜と対岸の富津で昭和 20 年代から 30

年代に、子供達の間で爆発的な人気を博していた

そうです。当時、駄菓子屋で販売されていたフンチ

をいれる蜘蛛箱が、最盛期には年間 60 万箱も生産

されていたというから、その人気はかなりのものだっ

たと思われます。 

 

 古くは江戸時代から受け継がれてきた遊びで、横

浜では、高度経済成長とともに姿を消していったと

のことですが、富津では少なくとも私の小学生時代、

昭和 40 年代はまだまだ盛んに行われていました。 

 子供の頃、漁師の大人達がしけの日に、お金を

かけて真剣に戦わせている光景を見た記憶があり

ます。おそらくは、もともとは漁師たちの賭け事とし

ての遊びを、子供達が純粋な遊びとして取り入れ、

これが受け継がれてきたものと思われます。 

 私の頃、富津小では、だいたい 3 年生くらいから 6

年生まで男子生徒のほとんどが、この遊びに夢中

になり、春になると少なくとも一人 1 匹以上フンチを

持っていました。それが中学になると、誰一人この

遊びをしなくなるのも不思議です。青堀小や飯野小

出身の生徒がフンチを知らなかった事や、中学に

なると部活がありそんな遊びをしている暇がなくなっ

た事が原因かもしれません。 

 そんな私も小学卒業後、遠い記憶となっていたフ

ンチですが、何年か前に偶然ネットで、富津のフン

チ愛好家達が、このフンチ合戦を次世代につない

でいこうと活動していることを知りました。彼らは「富

津フンチ愛好会」を結成し、毎年 5 月の連休に富津

の八坂神社で横綱決定戦を開催しています。ここ４

～5 年は毎年、多くのメディアにも取り上げられ、参

加者、見学者も含め 300 名を超えるイベントとなっ

ているそうです。 



 

  

 

 かと言って、私自身、これを知ってからもフンチを

捕まえたり、この大会を見に行ったこともありません

が、子供の頃、夢中になっていたフンチにまつわる

様々な体験は、貴重な思い出であり、こうした遊び

の文化が全く消えてしまう事は本当に寂しいもので

す。ですから私にとってこの大会は、富津市の町お

こしの一大イベントとして発展することを願うのでは

なく、自分の思い出を守る意味で静かに応援して

いきたいと思います。 

 今日は、そんなフンチの捕獲から、エサ取り、飼

育、扱い方、戦いの方法等、これらを当時の用語を

含め、簡単にお話しいたしますが、もし、興味がわ

いた人がいましたら、私が経験したことを詳しく伝授

したいと思います。（酒席で）これも地域の文化の継

承のひとつです。 

 

ニコニコＢＯＸ 

原田雅式 親睦担当委員 

 

千葉 一利  石井輝之新会員の入会を祝して 

以下同じ内容で（敬称略） 

高橋裕之、渡辺哲夫、大網庄一郎、若鍋武良、 

原田雅式、白石幸久、榎本守男、小野恒靖、栗原

典子、石渡鋼、須藤隆、渡辺務 

山下 厚  卓話をさせていただいて 

鈴木 勉   結婚祝いを頂いて 

        卓話をさせて頂いて 

石井輝之  入会させていただきました 

合計 20,000 円 

 

出席報告 

志波 克 出席担当部長 

 
 

区分 会員数 出席 欠席 MUp 出席率 

今 回 27/25 22 3  88.00% 

前 回 26/24 20 4  83.33% 

前々回 26/24 20 4  83.33% 

総会員数 ： ２8 名－休会 1 名＝２7 名 

本日より会員数が１名増となりました。 

 

出席優秀者紙上表彰 

管理運営委員会委員長 榎本守男 

５月期１００％出席者 

原田 雅式  平野 安照  栗原 典子  

須藤  隆  鈴木  勉  高橋 裕之  

若鍋 武良  渡邉 昇一  渡辺 哲夫  

山田 昌雄  千葉 一利  榎本 守男  

石渡  鋼  小野 恒靖  大網庄一郎  

三枝 一雄  志波  克  高島 治雄  

皆出席者１８名は本年度２度目の好記録です。

残り１ヶ月、新記録を期待します。 


